

A los camaradas dirigentes del PDC, básicamente a Patricio Aylwin, Andrés Zaldívar y Rafael Moreno.

Santiago, noviembre 3 de 1976.

Estimados camaradas:

La presente debió ser enviada antes y mi culpa es no haberlo hecho, cualesquiera sean los motivos para ello. Pero creo que después de ahora, puede ocurrir que carezca de razón de ser. Su origen está en una comunicación que entregué personalmente en marzo ppdo., creo que a Andrés Zaldívar, por encargo de los camaradas dirigentes de la IVa Región, Coquimbo, reunidos especialmente en dos sesiones plenarias, para considerar la marcha del Partido.

Voy a resumir esa nota, porque no sé quienes la han leído y deseo, aunque tarde, cumplir con mis camaradas a quienes, de hecho, he representado en estos últimos dos años, como lo hice durante 30 años a partir de 1943. Porque la única respuesta a esa carta, me la dió Ricardo Valenzuela: "creemos en general acertado lo que se propone, pero comprenderás que no podemos darte respuesta escrita".

"Febrero de 1976.

Reunidos dirigentes zonales y comunales de Coquimbo, hacen llegar insinuaciones para hacer más afectiva la acción del PDC. Se ha llegado a una situación de ineficiencia. La Directiva es muy conocida y por tanto, muy vulnerable. Los compromisos internacionales hacen que continuamente alguno de sus miembros esté ausente. Creemos que debe haber una Directiva dedicada solo a sus funciones políticas específicas.

DIRECTIVA PARALELA Y OCULTA. Funcionaría en contacto con la Directiva conocida y con los dirigentes zonales. Sería la Directiva de trabajo. La otra seguiría en sus puestos como si nada nuevo hubiera. Habría miembros de la dir. oculta a cargo de COMUNICACIONES, para que al menos cada mes (¿hace dos años que se prometió esto?) hubiera una instrucción, por correos especiales, si es necesario. Que se preocupe de que MENSAJE, a falta de órgano doctrinario propio, llegue a todas partes; de ACCION SOCIAL, que encauzara toda la energía de los militantes a colaborar en las diferentes campañas de la Iglesia; de FINANCIAMIENTO, por razones obvias; de DISCIPLINA, para que ella se aplique en forma justa y oportuna; para que se sancione a los ex parlamentarios que se niegan a colaborar; de ESTUDIO, tanto para preparar una estrategia apta a las circunstancias, como para prepararse a nuevas formas institucionales, por si un día volvemos a la vida democrática. Por cierto, si lo requieren, estos 5 dirigentes ocultos, o algunos de ellos, serán financiados para que puedan dedicarse a su labor.

Finalmente, como acción concreta, medio para poder llegar a nuestras bases, tuviera o no resultado, se proponía iniciar una campaña de NO COMPRAR, de sumarnos activamente al "extrangulamiento" de la vida económica, tratar de hacer quebrar comercio y fábricas".

Creo que la síntesis es fiel, y pienso que hay puntos que aun mantienen vigencia.

A lo largo de los meses, el suscrito fué añadiendo puntos al petitorio... y hoy día trataré de resumirlos, porque pienso que muchas de estas cosas sonde aquellas que "por sabidas se callan, y por calladas se olvidan". Y a propósito de callar... si piso algunos callos, que se aguanten. Realmente no quiero ofender a nadie, pero la verdades que estas consideraciones "fraternos", que hicieron grande al Partido, son las que lo han hundido y están a punto de hundirlo más aun. Así, no pediré más disculpas, y si alguien se siente ofendido, será porque lo merece, o por debilidad mental.

Soy, además, y porque también me he expuesto, el ^{primer} en reconocer que el papel de Uds. es bien arriesgado, no ^{solo desde} el punto de vista policial, sino, como ha ocurrido, ser objeto de ^{se de} malidicencia y crítica de sus camaradas; sé que deben privarse de muchas satisfacciones naturales y justificadas, por dedicar su tiempo a la causa. Más triste sería, por tanto, que con todos estos antecedentes, fueran llamados después, los "enterradores de la Democracia Cristiana".

Estimo que de lo planteado por los camaradas de Coquimbo, y con las correcciones que sean del caso, lo de una directiva que active al Partido, sigue teniendo validez al menos en 3 o 4 de los 5 rubros que se le asignaban. Tal vez, por el momento económico, por un lado, de "despegue" para unos pocos, y por otro, de haber llegado ya al mínimo de gastos los más, tal vez no sea aconsejable la campaña de la abstinencia.... Aunque dudo de que haya un vehículo más económico y que pueda ir más lejos, más profundo, -en el momento actual- en lo de constatar quienes son y quienes no son.

Pero lo primero que tiene que hacer una directiva, es comunicarse con las bases. No puedo entender porqué no hay una palabra de aliento, de crítica, de lloriqueo, de lo que se quiera, que pueda llevarse una vez al mes, cada dos, cada tres meses a los militantes. No quiero volver, por varias razones todas obvias, a mi experiencia del Huasco al Choapa. La verdad es que si dejé de viajar es porque en conciencia no me sentía autorizado para ir a pasear sin provecho para el partido ni para terceros. Y en materia de comunicaciones, creo que sin escrúpulos- aunque exista un equis por ciento de divergencias o de criterios contrapuestos, creo que la Directiva debe dar los pasos necesarios para que al menos en cada provincia actual, o sea, ex departamentos del país, lleguen MENSAJE y SOLIDARIDAD. Por último, entre dejar abandonada a la militancia, o darle un remedio que solo sea el 80 o 50% de lo deseado, mejor es lo último.

Llego a afirmar que hemos perdido tres años en vivir a la defensiva, literalmente como gato de espaldas, y no se han encarado asuntos que, si pensamos que una vez más, en 10, 20 o 30 años, vamos a volver a la vida de la democracia activa- cualquiera sea la fórmula que para entonces se elucubre- siempre serán vitales. Y los enumeraré aquí, con breve descripción.

1. AUTOCRITICA. No es que uno sea masoquista, pero el PDC se dió el lujo de llegar al poder en la forma que lo hizo, despertar las esperanzas y anhelos que despertó, fracasary, buenas noches los pastores, aquí no ha pasado nada. Mi opinión es que si no somos capaces nosotros de analizar como falló el Partido, como falló el Presidente, y como fué que no seguimos en el poder, tendremos que soportar tranquilos todo el excremento que se nos tira desde ambos extremos y, de llapa, los actuales detentores del poder, con frecuencia y gusto. Y esta autocritica no es difícil, claro es que dejará heridos en el camino.

2. ESQUEMATIZACION DE UNA ACCION FUTURA A NIVEL GUBERNATIVO. Es axiomático que todo partido político que se respete, debe tener "en el bolsillo" un plan de gobierno para aplicar desde el mismo día de su triunfo. A pequeña escala, tal vez no sería difícil tener un equipo de gentes que estuvieran delineando cual sería- si el día llegara- la acción inmediata del PDC, en los 5 o 6 campos en que se requiere una acción inmediata: policial, relaciones internacionales, hacienda, educación, administración pública. Por cierto, caben muchísimos otros campos de acción en que habrá que innovar, ya que estos señores no han dejado cosa buena. Pero pueden esperar, por ejemplo, previsión social, impuestos, etc. Y las líneas que se tiraran a estos respectos, deberían ser conocidas si es que queremos que la DC sea alternativa cuando en 30 años más estemos bajo tierra todos los que fuimos ="

militantes desde antes del triunfo de 1964.

3. ESTATUTOS DEL PARTIDO. Todo camarada con dos dedos de frente pudo darse cuenta de que uno de los mayores lastres para la ^{marcha del} Partido y lo que es peor, la fuente de sus mayores males, vino de la demagogia y de la irresponsabilidad con que fué constituida la Junta Nacional del Partido, organismo monstruoso, por la calidad y cantidad de sus integrantes, así como por la base injusta con que se constituía. Curiosa coincidencia, si mal no recuerdo, dichos estatutos-de quienes todos abjuraban pero que nadie se atrevió a modificar esencialmente, fueron redactados por una comisión presidida por el tristemente célebre senador por Valparaíso. Bien, han pasado tres años, y si mañana volviera a funcionar en plenitud el PDC, volverían a llevar el panderlo los delegados callampas y volvería a haber militantes que en vez de un voto de poder determinar un representante, ~~intervinieran~~ interviniere en la elección de varios representantes. El sistema de los burgos podridos fué abandonado en Inglaterra hace un siglo, pero entre nosotros mantiene su vigor. Es urgente redactar estatutos racionales y un momento adecuado para ello, sin prisa ni presiones, es ahora.

4. UNIDAD DEL PARTIDO. JERARQUIA, RESPONSABILIDAD, IMPUNIDAD, DISCIPLINA. No se me escapa que el gobierno interno es más difícil, en la medida en que crece el Partido. Pero, a lo largo de casi 40 años de militancia he observado un fenómeno que nos ha debilitado y corrompido: las oligarquías internas en el Partido. Hace muchos años, los intocables eran los camaradas del departamento Sindical. Más tarde fueron los del Departamento Juvenil. Con uno u otro pretexto, se les dió soga, hasta que se fueron. Tenían casa aparte, dineros propios, hacían publicaciones sin control, etc. (Por cierto, esto está ligado al asunto estatutos). Sin que la juventud abandonara su carácter de mafia, o de logia, si molesta el anterior término, surgieron posteriormente, y alguna sobrevive en gloria y majestad, "las corporaciones", C.P.J., FUT, etc. El cordón umbilical que las alimenta, son fondos QUE NO ESTAN CONTROLADOS por la directiva nacional. Mientras esta corruptela se mantenga, habrá problemas al por mayor. El camarada Aylwin recibió mis consultas, hace 3 o 4 años, respecto a entidades que se dicen D.C. cuando se trata de recibir, pero que nadie sabe a donde van, cuando llega la hora de dar. Me parece que el Partido tiene elementos o medios como para controlar estos organismos que reciben aportes demócratacristianos. Quiero señalar un botón de muestra: el ICHE, o sea, Claudio Orrego, ha publicado entre otros libros uno voluminoso sobre el cura chueco, pero muerto ya, Hernán Larraín. En él se glosan o resumen o transcriben todos los artículos editoriales que se se reverendo escribió en MENSAJE. Hay varios discutibles o inaceptables desde el punto de vista D.C., por ejemplo, págs. 90 y 91 del tomo I°. Yo no dudo de la recta intención y absoluta honorabilidad del camarada Orrego, pero dudo de los resultados de una acción desorbitada que él encabeza, sin duda por ser demócrata cristiano, pero que el PDC no controla ni orienta. ¿Qué tiene que ver el PDC con la CPU? Y estas son preguntas que muchos se hacen, pero que pocos formulan.

Sería útil aprovechar este tiempo de receso político, para arreglar este tipo de problemas, que en tiempos normales causan daños al Partido.

La impunidad y la irresponsabilidad son constantes chilenas y también demócratacristianas. Ha habido cuidado de no tomar medidas drásticas en contra de militantes connotados, que han hecho mal al Partido, pero se ha sancionado energicamente a un regidor de Canela o de Combarbalá, que al cometer su falta tuvo, probablemente, menos discernimiento sobre lo que hacía.

Junto con lucubrar un organismo disciplinario eficiente para el momento actual, deberían establecerse - y esto se conecta con alguna tarea ya señalada como indispensable - normas precisas que en el momento de una eventual normalización, deberían ~~servir~~ servir para separar la paja del grano, para reconocer al verdadero militante.

5.-COLABORACION y algún punto suelto. Ha habido una ~~ya~~ expresión de parte del camarada Aylwin en el sentido de no contar con la suficiente colaboración de sus camaradas y ha calificado acertadamente de "desertores" a quienes no han cumplido el deber mínimo con el PDC. Plenamente conforme, me corresponde decir que los c.dirigentes de Coquimbo, en la carta antes resumida, también expresaban su disconformidad con los últimos ex parlamentarios por la zona, por no haberse hecho presente, salvo el c. Eduardo Sepúlveda, siempre preocupado de lo que ocurre en toda la provincia. Pero ¿realmente han sido requeridos todos en forma expresa para esto? Porque puede haber gente que cree no tener obligación alguna al respecto. Igualmente me asalta la duda de si, para variadas y determinadas funciones, la Directiva no se ha encerrado sola en un grupo pequeño de militantes, de prestigio y nombre merecido o no merecido, y no se ha preocupado de tanto militante que nunca pidió un puesto ni tuvo una representación, pero cuyas capacidades y méritos los hacen dignos de confianza.

Sin caer en detalles más ingratos, la Directiva debe saber que hay quienes los censuran (a los dirigentes) de caer, o de haber caído, en un círculo estrecho de figuras o figurones. Se ha aislado, hasta para los dirigentes de provincias. Este es un tema que saca roncha y solo quiero mencionarlo, dejando constancia que los dirigentes de Coquimbo manifestaron desagrado ante lo que sucedía. Y creo que Uds., los específicos destinatarios de la presente, no pensarán que yo estoy tratando de ampararme en mis camaradas de Coquimbo, para decir mis opiniones...

Cambiando de tema, es preciso enviar instrucciones concretas a los militantes. Hay 10 o 20 organismos en que la gente puede actuar, en que es invitada, o incitada, a actuar, organismos comunitarios, poblacionales, unidades laborales. Ha faltado la instrucción concreta, específica. Podría citar el caso de Coquimbo, donde hay altos funcionarios regionales que son DC reconocidos. Uno de ellos trabaja en la coordinación laboral, pronuncia discursos los 11 de septiembre, etc. Todo se hace de buena fé, en concordancia con los dirigentes locales. Pero tal vez una instrucción general, sería mejor. ¿En los Consejos de Desarrollo Comunal, pueden estar nuestros camaradas? Conviene que actúen incluso a riesgo de "mosquearse"?

Bien, a juicio del suscrito, y sin duda de muchos otros camaradas las citadas, amén de otras olvidadas, son las tareas de una Directiva política. Y al entrar al 4º año del receso, convendría que no se olvidaran.

Creo conveniente repetir que no desconozco los problemas que ha habido, y los que siguen habiendo. Ni los sacrificios hechos por Aylwin y sus acompañantes. Pero sería triste que todo eso se perdiera, como lo expresé, en otra forma, antes. Y si fué importante que la DC fuera reconocida entre sus congéneres como "legítima", sería altamente contradictorio e inhumano que a quienes han hecho lo posible (dentro de nuestras filas) por malograr esos esfuerzos, por poner en tela de juicio a la Directiva DC, por pretender hacernos aparecer divididos, por cuestionar a un sector que sigue a Frei, etc., sería nefasto, repito, tenderles la mano y procurar una unidad artificial, un parche que se despegaría al primer encontrón. Jamás debe regresar al PDC ninguno de los que se fueron en el MAPU o en la I.C. Y los que no pudieron sacrificarse quedándose en Chile, que sigan fuera, hasta que su huesa sea polvo.

Camarada Zaldívar, lo telefonaré el lunes para conocer su punto de vista, porque el jueves tengo reunión en Ovalle y enseguida en otras ciudades y de todas maneras ~~ahí~~ debo decir algo, según te tengo anticipado.

Tu affmo. y SS. y camarada,

Arturo Valdés Phillips.